

**Procès-verbal de l'assemblée générale annuelle
de la paroisse Sainte-Marie d'Orléans,**
tenue dans la salle de la Paix, le jeudi 2 juin 2022, à 19 h

Présences : Selon la feuille des signatures à l'accueil

Mgr Daniel Berniquez (curé), frère Dieudonné Bigirimana, o.p. (assistant-curé);
Alvine Flore Amoussou, Myriam Asezo, Gloria Baril, Jean-Claude Baril,
Bernard Boudreau, Adèle Copti-Fahmy, Viviane Côté-Maxwell, Bernard Couture,
Teena-Marie Cyr, Claire Dionne, Dominique Dufour, Maria-Chantal Eynoux, Jean Fahmy,
Yvonne Fournier, Raymond Gagné, Jacques L. Girouard, Michel Goyette,
Alice Grégoire-Bourdeau, Lise Lagroix, Robert Lagroix, Daniel Lamothe, Rémi Lapierre,
Hélène Laporte, Sonny Lolacher, Gilles Marleau, Patrick Marleau, Brett Maxwell,
Yvon McNicoll, Marie-Thérèse Morrissette, Marie-Claire Namroud, Sylvie Rollin,
Herménégilde Rupereza, Charmaine Savage, Gaston Savage, Marie Sirpe,
André W. Tessier, Nancy Turnbull.

L'assemblée générale annuelle commence à 19 h 05.

1. Accueil, prière et mot de bienvenue

Mgr Daniel Berniquez accueille avec plaisir les personnes qui ont répondu à l'appel de participer à l'assemblée générale annuelle, exercice que l'on reprend après deux ans d'arrêt en raison de la pandémie. L'AGA est l'occasion de prendre le pouls de notre vécu de foi, de témoigner de notre attachement au Christ et à notre communauté paroissiale. C'est aussi l'occasion de faire le point sur le travail en cours, de revoir nos façons de faire, de réfléchir aux actions à privilégier dans l'avenir et de renouveler l'équipe des bénévoles qui travaillent à la mise en œuvre des projets paroissiaux. En ce temps de l'Ascension et de la Pentecôte, Mgr Daniel demande au Seigneur de nous garder unis dans la foi, embrasés par l'Esprit Saint, afin de bien discerner l'orientation à donner à notre cheminement en paroisse dans l'année en cours. Il enchaîne avec la récitation du Notre Père et du Je vous salue Marie, puis cède la parole à Daniel Lamothe, qui a accepté le rôle de modérateur de la séance de ce soir.

Daniel Lamothe explique que son rôle sera de faciliter la conversation et les discussions.

2. Adoption de l'ordre du jour

L'ordre du jour est adopté à l'unanimité, sans modification, sur une proposition de Alice Grégoire-Bourdeau, appuyée par Yvonne Fournier.

3. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle du 16 février 2020

Le procès-verbal de la dernière assemblée générale annuelle est adopté à l'unanimité, sur une proposition de Michel Goyette, appuyée par Jean-Claude Baril.

4. Conseil paroissial de pastorale (CPP) – rapport de la présidente Viviane Côté-Maxwell

La présidente présente son rapport écrit, dont une copie a été remise aux participantes et participants lors de l'accueil. Le rapport nomme les membres du comité, qu'elle remercie pour leurs efforts, et résume le travail, surtout de réflexion et de planification pour l'avenir, accompli en dépit de la pandémie. En terminant, elle annonce que son mandat prend fin après huit années de service. Elle cède maintenant la place à la relève.

L'assemblée est invitée à réagir à ce rapport, mais celui-ci ne donne lieu à aucune discussion. On juge toutefois le travail accompli intéressant, compte tenu de la complexité à poursuivre ses opérations en contexte de pandémie. Un vote de remerciement est fait aux membres du CPP pour leur travail, sur une proposition de Adèle Copti-Fahmy, appuyée par Marie-Thérèse Morrissette.

Réception du rapport du CPP

L'assemblée reçoit le rapport du CPP, d'un commun accord, sur une proposition de Adèle Copti-Fahmy, appuyée par Marie-Thérèse Morrissette.

Merci à la présidente du CPP.

5. Rapport sur le processus synodal – Teena Cyr, coordinatrice paroissiale

Teena Cyr explique qu'elle est entrée un peu tardivement dans la démarche en qualité de coordinatrice paroissiale et qu'elle n'a reçu la formation préparatoire qu'en février. Elle a donc dû agir très rapidement afin de produire à temps son rapport à l'archidiocèse d'Ottawa-Cornwall. Teena explique ses démarches dans son rapport écrit : les appels téléphoniques, les courriels et les annonces dans le feuillet paroissial afin de recruter des personnes prêtes à collaborer à de petits groupes de discussion. Le taux de réponse a été un peu décevant. Des rencontres en petits groupes ont été organisées avec la collaboration de Viviane Côté-Maxwell et de Gloria Baril. Une rencontre synodale a aussi eu lieu à la chapelle Saint-Claude. Au terme de ces démarches, Teena a présenté une synthèse des diverses rencontres synodales à l'archidiocèse le 6 mai, dans le format Google exigé, en tenant compte des propos se dégageant du compte rendu de la rencontre organisée en janvier à l'église Sainte-Marie dans le cadre du processus synodal. Elle précise que son rapport est vraiment succinct puisqu'il fallait s'en tenir à un nombre très limité de mots et respecter rigoureusement les paramètres particuliers du cheminement ensemble. Quelques points importants ressortis sont la relève, comment préparer cette relève et la formation de leaders. L'assemblée accepte ce rapport.

Merci à Teena pour son travail.

6. Conseil des affaires temporelles (CAT) – rapport du président par intérim Rémi Lapierre

Rémi Lapierre présente son rapport écrit ainsi que les états financiers pour la période du 1^{er} janvier 2020 au 31 décembre 2021 et le budget pour 2022. Une copie de ces deux documents a été remise aux participantes et participants lors de l'accueil. Rémi y nomme les membres du conseil, les bénévoles, et les remercie pour leur dévouement. En période de pandémie, la paroisse a dû composer avec une baisse de revenus et ajuster en conséquence les horaires de travail et les dépenses. L'église a maintenant 25 ans ; des travaux coûteux sont nécessaires à la toiture ainsi qu'aux systèmes de chauffage et de climatisation. Procédant par voie de soumission, la paroisse a confié le travail à la compagnie Carmichael. Les Chevaliers de Colomb ont organisé une collecte spéciale pour aider à défrayer cette dépense, sans trop diminuer le fonds de réserve. La paroisse et l'archevêché ont donné leur aval à l'installation d'une tour de communication sur le terrain paroissial, ce qui assurera à la paroisse un revenu annuel de 20 000 \$, réajusté annuellement. En terminant, Rémi annonce qu'il termine son mandat au CAT cette année et qu'il cède sa place à la relève.

Une question est posée quant à la pertinence de défrayer dans l'année même le coût des travaux en cours à l'église, puisqu'il s'agit en fait d'un investissement. Pourquoi ne pas étaler la dépense sur une période plus longue. De l'avis du CAT, il s'agit en fait d'une saine gestion des finances dans le but de préserver une partie du fonds de réserve pour les dépenses majeures pouvant survenir à plus ou moins long terme. Il ne faut pas oublier qu'une bonne partie du fonds de

réserve provient d'un legs testamentaire. Dans l'état actuel des choses, les intérêts sur un prêt seraient plus élevés que les intérêts sur les investissements.

Réception du rapport du CAT

L'assemblée reçoit le rapport du CAT, d'un commun accord, sur une proposition de Alice Grégoire-Bourdeau, appuyée par Viviane Côté-Maxwell. Merci au président par intérim du CAT.

Merci à Rémi pour son grand dévouement dans la gestion financière de la paroisse.

7. Divers – brèves mises à jour des groupes et comités de la paroisse

Daniel Lamothe invite les membres de comités paroissiaux à renseigner l'assemblée sur le travail accompli ou les projets en voie d'élaboration.

Chevaliers de Colomb. André Tessier, qui sera Grand Chevalier à compter de septembre, souligne que les Chevaliers de Colomb ont dû opérer avec un budget réduit également, puisqu'ils n'ont pas pu faire de cueillettes de fonds depuis deux ans. Tous les dons faits à l'extérieur de la paroisse ont été annulés. La totalité de l'argent reçu sert à aider la paroisse.

Filles d'Isabelle. Sylvie Rollin est membre du comité des finances des Filles d'Isabelle. Progressivement les Filles d'Isabelle reprennent leurs activités de financement : tirage de paniers de Noël, vente de tourtières, de sirop d'érable et cet été, grande vente débarras. Le groupe a continué ses rencontres via Zoom. Les réunions en présentiel viennent de reprendre. Le groupe a maintenant son club de tricot qui s'affaire à confectionner des foulards pour sa visite du temps des fêtes à la résidence pour aînés de Cumberland. Les Filles d'Isabelle sont heureuses d'accueillir de nouvelles membres au sein du groupe ou du club de tricot. Dans ce dernier cas, les hommes peuvent aussi participer à l'effort.

Liturgie des enfants. Claire Dionne et son équipe ont continué à offrir les liturgies pour enfants via Zoom. La moyenne de participation était de 6 à 7 enfants, comparativement à 11 en 2019-2020. L'inscription des enfants était nécessaire afin de pouvoir communiquer avec eux. Il y a eu 17 inscriptions pendant les deux années de pandémie. Les inscriptions ont permis de développer des liens plus étroits avec les parents, ce qui est intéressant. Le recours à Zoom a permis de perfectionner l'utilisation d'images, de visuels. Une invitation a été faite dans les écoles pour inviter les jeunes à participer aux liturgies, notamment pour aider à l'animation. La liturgie pour enfants a repris en présentiel il y a deux semaines. L'équipe a grandement besoin de relève; plusieurs membres de longue date ont l'intention de prendre une pause.

Quel est l'âge des enfants recherchés? Les liturgies visent les enfants de 4 à 7 ans, mais pour l'aide à l'animation, dès 10 à 12 ans on peut aider, par exemple pour la lecture des évangiles, les bricolages. Il est suggéré d'encourager les jeunes confirmés à s'engager en ce sens. Une réunion est prévue lundi soir prochain pour planifier la prochaine année.

Alvine Amoussou se porte bénévole pour aider aux liturgies des enfants.

Merci Claire pour ce service en Église.

Comité d'entretien des jardins. Bernard Couture indique que les bénévoles se rencontrent tous les lundis, du printemps à l'automne, afin d'assurer l'entretien des jardins (nettoyer les mauvaises herbes, émonder les arbustes pour les personnes plus habituées à cette tâche), certains travaillent le jour, d'autres le soir. Bernard précise que le travail se fait en nature, dans un esprit de camaraderie. Toutes les personnes intéressées à se joindre à l'équipe sont les bienvenues.

Plus l'équipe est grande, plus le travail se fait vite et plus les jardins profitent d'amour et confèrent à notre église un cachet digne du temple de Dieu.

Comité du baptême. Bernard Couture souligne que le comité se consacre actuellement à mettre à jour ses méthodes, à prévoir des moyens d'assurer un engagement suivi en Église après le baptême. Le comité a aussi besoin de bénévoles pour aider à l'église lors des baptêmes (accueil, préparation des choses nécessaires pour les baptêmes). C'est une belle activité qui exige un engagement d'une heure ou deux par mois seulement.

Développement et paix. Gaston Savage mentionne que le comité a poursuivi ses activités de sensibilisation même pendant la pandémie. Financièrement, la paroisse a pu maintenir son soutien d'environ 5 000 \$ par année. Il remercie Mgr Daniel et le bureau paroissial pour leur appui, ainsi que les paroissiennes et paroissiens pour leur générosité.

Daniel Lamothe remercie les membres des comités pour les mises à jour partagées ce soir.

8. Période de questions et suggestions

Groupe de louanges. Qu'est-il advenu de ce groupe qui se rassemblait à l'église Sainte-Marie le lundi soir pour prier, chanter, méditer? Certaines personnes déplorent la cessation de cette activité vivement appréciée par une bonne diversité de gens. On nous dit que le groupe serait toujours actif à la paroisse Saint-Joseph. À l'église Sainte-Marie, la décision a été prise de cesser l'activité, il y a déjà quelques années, parce qu'en raison de l'horaire actuel d'utilisation des salles il n'était plus possible de répondre aux demandes de l'équipe organisatrice qui souhaitait des heures plus longues et l'accès à plus de locaux. Si quelqu'un souhaite vraiment la reprise de cette activité, il faudrait une personne qui accepte d'en prendre le leadership.

Groupe de prières – Équipes Notre-Dame. Dominique Dufour partage une activité de spiritualité conjugale. Des rencontres de 4 à 5 couples, familles sont organisées un fois par mois avec un conseiller spirituel, habituellement dans une résidence ou l'autre pour aborder des questions diverses, partager ensemble dans un esprit de croissance dans la foi comme couple. Les rencontres ont continué de façon virtuelle pendant la pandémie. C'est une activité très enrichissante aux dires des personnes participantes.

Démarches dans le cadre du processus synodal. Certaines personnes déplorent le fait de pas avoir eu la chance de participer au processus, bien qu'elles aient indiqué leur intérêt de le faire. Le tout a été assez précipité en raison de l'échéancier établi par l'archidiocèse. Des efforts ont été fait pour communiquer avec les personnes intéressées ou qui pourraient l'être, mais les courriels sont souvent restés sans réponse.

Idées mise de l'avant lors de la rencontre à Sainte-Marie. Bernard Couture rappelle un projet intéressant soulevé lors de la rencontre de janvier à l'église Sainte-Marie : la messe pour les jeunes, les familles et la planification d'activités ciblant plus particulièrement les jeunes. Diverses personnes avaient donné leur nom comme bénévoles. Qu'est-il advenu de tout cela? Pour l'instant un certain nombre de projets sont à l'étude, mais la mise en œuvre reste à venir dans la nouvelle année pastorale : la pandémie a malheureusement retardé bien des choses. Pour les bénévoles, on a pris contact avec les personnes ayant donné leurs noms, mais la volonté de s'engager était souvent ponctuelle et non sur une base régulière ou dans le but d'assumer la gestion d'un projet. Certes il y a plein d'idées intéressantes proposées dans la paroisse, mais leur réalisation demeure de l'ordre de l'utopie s'il n'y a pas de bénévoles pour prendre le leadership, pour développer le projet jusqu'à sa mise en œuvre, puis pour en assurer le maintien à plus long terme. Par exemple, une chorale de jeunes, c'est bien, mais il faut une personne compétente qui

accepte de former et de soutenir les jeunes dans cet engagement. Pour ce qu'il est d'une messe pour les jeunes, si quelques familles acceptent de prendre le projet en mains, ces familles pourront compter sur l'appui de la paroisse.

Rapport sur le processus synodal. Charmaine Savage s'informe sur l'accès aux sept rapports continentaux soumis à Rome par la Conférence des évêques catholiques du Canada, au rapport de la paroisse. Teena précise que, pour sa part, elle est prête à mettre à la disposition des personnes intéressées son rapport présenté à l'archidiocèse d'Ottawa-Cornwall, si Mgr Daniel ne s'y oppose pas. Pour le reste du processus, elle ignore comment se fera les communications aux divers stades du processus. La rencontre en doyenné a été reportée parce que l'archidiocèse doit se consacrer à la préparation de son rapport de synthèse des rapports préparés par les paroisses, une tâche colossale.

Rencontre synodale organisée dans le contexte des Équipes Notre-Dame. Dominique Dufour a organisé une rencontre en petit groupe à titre d'église particulière dans le cadre du processus synodal. Elle a produit une synthèse d'une page de cette rencontre qui va être envoyée directement à Rome. Là également, il fallait s'en tenir à l'intention du synode, le cheminement ensemble. Il n'y aura probablement pas de suites concrètes aux démarches en cours avant 2023.

Daniel Lamothe remercie toutes les personnes qui ont pris la parole. La démarche s'est révélée vraiment interactive.

9. Élections

Daniel Lamothe annonce que c'est maintenant le moment des engagements.

Au Conseil paroissial de pastorale :

- Deux personnes ont présenté leur candidature avant l'AGA : Adèle Copti-Fahmy et Marie Sirpe.
- Bernard Couture est également intéressé à siéger au CPP. Cette candidature est acceptée à l'unanimité sur une proposition de Viviane Côté-Maxwell, appuyée par Dominique Dufour.
- Teena Cyr propose la candidature de Claire Dionne, laquelle est appuyée par Marie-Claire Namroud. Claire Dionne accepte cet engagement. La candidature est approuvée à l'unanimité.

Au Conseil des affaires temporelles :

- Sonny Lolacher serait prêt à siéger au CAT. Cette candidature est acceptée à l'unanimité sur une proposition de Marie-Claire Namroud, appuyée par Teena Cyr.
- Alvine Amoussou accepterait également de siéger au CAT. Cette candidature est acceptée à l'unanimité sur une proposition de Marie-Claire Namroud, appuyée par Gaston Savage.

Daniel Lamothe vérifie s'il y a d'autres engagements, puis conclut en offrant ses remerciements à Viviane Côté-Maxwell pour ses huit années de service au CPP, notamment en qualité de présidente. Il remercie également Rémi Lapierre pour le travail colossal accompli, autre autres, dans le dossier de la réfection de la toiture et du remplacement des systèmes de chauffage et de climatisation.

10. Mot de la fin – frère Dieudonné

Frère Dieudonné remercie d'abord Daniel Lamothe qui a accepté de présider la séance de ce soir. Il se réjouit de la belle énergie ressentie tout au long de l'assemblée générale annuelle, ce qui augure bien pour la suite des choses à la paroisse Sainte-Marie. À ses yeux c'était un peu une

ambiance de famille. Merci aux personnes qui ont accepté le défi de nouveaux engagements en paroisse, ainsi qu'aux personnes qui terminent des mandats aux CPP et au CAT. Frère Dieudonné remercie Mgr Daniel pour son travail en paroisse et son appui aux membres du clergé, au personnel du bureau, à toutes les personnes qui choisissent de s'engager en paroisse, et à tous les fidèles qui donnent un sens à leur engagement de prêtres. Il encourage tout le monde à continuer dans la joie, guidé par l'Esprit Saint, leur cheminement ensemble.

La réunion se termine par le chant Viens Esprit Saint et la récitation du Gloire à Dieu.

Une collation permet de poursuivre les échanges et de continuer à nouer des liens d'amitié en paroisse.

11. Levée de l'assemblée

L'assemblée est levée à 20 h 30, d'un commun accord.